



Conmemoran 500 años de la ejecución de Cuauhtémoc



A 500 años de la muerte de Cuauhtémoc, el último rey Tlatoani del Imperio Mexica, en el corazón de la Ciudad de México se llevó a cabo un homenaje solemne encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. **PAG. 7**

Sheinbaum y el llamado al perdón histórico: El uso de la historia en la política

Samantha Lamas

metropoli@cronica.com.mx

Cuauhtémoc en el Zócalo: Historia, Memoria y el Poder de la Narrativa.

A 500 años de la muerte de Cuauhtémoc, el último rey Tlatoani del Imperio Mexica, en el corazón de la Ciudad de México se llevó a cabo un homenaje solemne encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. El evento, realizado en el Zócalo capitalino, destacó la importancia de la memoria histórica, la resistencia indígena y la grandeza de los pueblos originarios.

La ceremonia incluyó un emotivo cierre en el que una niña entregó a la mandataria un ramo de flores y recitó el poema *Amo el canto del ceniztle*, de Nezahualcóyotl. Posteriormente, los asistentes entonaron el Himno Nacional Mexicano en náhuatl, marcando un momento simbólico de reconocimiento a las raíces prehispánicas del país.

Sheinbaum y el llamado al perdón histórico: El uso de la historia en la política

En su mensaje, la presidenta Claudia Sheinbaum recordó que la llegada de los colonizadores impuso una jerarquía social basada en el origen étnico,



Claudia Sheinbaum, presidenta de México, encabezó la ceremonia de "Funerales de Estado en Conmemoración de los 500 años de la Ejecución de Cuauhtémoc".

dando paso al racismo, un problema que aún persiste. En este contexto, destacó la importancia de la memoria histórica y enfatizó que el perdón engrandece tanto a quien lo otorga como a quien lo recibe. Sin mencionar directamente al Gobierno de España, reiteró el llamado a reconocer las atrocidades cometidas durante la época de la Conquista.

"La única forma de erradicar el racismo es recuperar la memoria histórica y reivindicar a los pueblos originarios como la mejor herencia cultural de Mé-

xico. Todavía es tiempo de perdonar por las atrocidades cometidas contra los mexicas y otros pueblos", expresó la mandataria.

Más allá del evento, el papel de la historia en la política actual ha sido objeto de estudio por historiadores de reconocida trayectoria como Javier Garcíadiego, quien ha analizado cómo la narrativa histórica puede ser utilizada para legitimar proyectos políticos y reforzar identidades nacionales.

LA CAÍDA DE TENOCHTITLÁN: ENTRE LA RECREACIÓN Y EL SIMBOLISMO

Uno de los momentos que marcaron parte del homenaje fue la representación escénica de la caída de Tenochtitlán, misma que se llevó a cabo en la plancha del Zócalo. Con la participación de actores y un cantante de ópera, esta puesta en escena inédita recreó la resistencia del pueblo Mexica frente a los invasores españoles, resaltando la lucha y el sacrificio de Cuauhtémoc.

Este tipo de representaciones no sólo buscan recordar los hechos históricos, sino también funcionar la construcción de la identidad. En un país con profundas raíces indígenas y un pasado marcado por la colonización, el modo en que se narran estos eventos influye en la percepción del presente y en la visión del futuro.

CLARA BRUGADA Y EL LEGADO DE RESISTENCIA

Por su parte, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, presente en esta ceremonia, al tomar la palabra, destacó la resistencia de Cuauhtémoc y de los pueblos originarios. Al finalizar su discurso, lanzó un efusivo "¡Viva la primera mujer presidenta de México, Claudia Sheinbaum!", en una clara muestra de respaldo a la mandataria.

Este homenaje se convirtió en un evento de gran carga política y cultural, reforzando el mensaje de reivindicación de la historia y el reconocimiento de las raíces de México.

Al final, el evento dejó una pregunta en el aire: ¿cómo influyen estos relatos en la construcción del presente? La historia, más que un simple reflejo del pasado, sigue siendo una herramienta poderosa para definir el rumbo del país. ●